



**YAOUNDÉ**  
14 - 15 novembre  
2018

5<sup>ème</sup> édition

## **Séminaire international de la Fondation**

# **La transition humanitaire au Cameroun**

Acteurs, enjeux, éthique

FONDATION  
**croix-rouge** française

| Pour la recherche humanitaire et sociale



# Séminaire international 2018

Fédérer autour des savoirs et stimuler le débat sont deux axes prioritaires de la mission de la Fondation Croix-Rouge française pour faire évoluer l'action dans un dialogue ouvert permanent. Dans cette perspective, elle organise annuellement un séminaire dans un pays concerné par des enjeux humanitaires et de développement et avec lequel elle organise des partenariats de recherche au plus proche des populations affectées. Après Dakar en 2014, Abidjan en 2015, Antananarivo en 2016 et Beyrouth en 2017, c'est au tour de Yaoundé de poursuivre le dialogue, en accueillant ce séminaire international les 14 et 15 novembre 2018.

Rassemblant pendant deux jours soixante-dix personnalités et experts de l'aide internationale et de la solidarité autour de six tables rondes, ce séminaire permet de mettre en résonance les réflexions et les pratiques des acteurs locaux, nationaux et internationaux, dans le but de préciser les réalités et les défis du dispositif humanitaire au Cameroun, les modalités de sa transition humanitaire et le questionnement éthique s'y rapportant.

## Comité scientifique

**Jean-Jacques Braun**, directeur de recherche à l'IRD, représentant délégué de l'IRD au Cameroun

**Joseph Ntuda Ebode**, professeur de science politique à l'Université de Yaoundé-II-Soa, directeur du CREPS, directeur du PAUGHSS

**Marie-Thérèse Mengue**, professeur et directrice de recherche à l'UCAC

**Virginie Troit**, directrice générale de la Fondation Croix-Rouge française

**Jean-Urbain Zoa**, secrétaire général adjoint de la Croix-Rouge Camerounaise

5<sup>ème</sup> Séminaire International  
**YAOUNDÉ**  
Novembre 2018

## La transition humanitaire au Cameroun

Acteurs, enjeux, éthique



Université Catholique d'Afrique Centrale (UCAC)  
Campus d'Ekounou  
YAOUNDÉ

# Editoriaux



**Jean-Jacques ELEDJAM**  
Président



## Fondation Croix-Rouge française

La Fondation Croix-Rouge française est heureuse de s'associer à l'IRD pour co-organiser la 5ème édition de son séminaire international, en partenariat avec la Croix-Rouge Camerounaise et l'Université Catholique d'Afrique Centrale. Les séminaires « Transition humanitaire » sont au cœur de notre mission de réflexion pour lutter contre les fragilités humaines. Interface entre le monde de la recherche et celui de l'action humanitaire et sociale, la Fondation œuvre à rapprocher les chercheurs et les organisations qui ont choisi de prendre de front les besoins humanitaires et sociaux pour ne laisser personne de côté aujourd'hui et se préparer à répondre de manière plus efficace et plus humaine aux crises de demain.

Le choix d'organiser cette 5ème édition au Cameroun fait sens. Le pays est pris en étau entre différentes crises régionales. Qu'il s'agisse des tensions sécuritaires dues à la montée du terrorisme dans la région du Lac Tchad, des conséquences migratoires de la crise en République Centrafricaine, des catastrophes qui pèsent lourdement sur la santé des populations, faisant apparaître des risques de maladies épidémiques et d'accès aux soins, le Cameroun doit faire face à d'immenses besoins alors même qu'il continue à s'engager dans la voie du développement. Ces facteurs rendent non seulement indispensable l'action des organisations humanitaires aux principes affirmés, comme celles du Mouvement Croix-Rouge et Croissant-Rouge mais également nécessaire la capacité de repenser une action collective en phase avec un contexte mouvant.

Pour l'ensemble de ces raisons, le Cameroun vit la transition humanitaire dans toutes ses dimensions. Cette transition appelle à une concertation élargie pour mieux la comprendre, intégrer aux débats ceux qui en ont une pratique et une compréhension renouvelée, anticiper le rôle de chacun pour mieux répondre aux besoins des plus vulnérables dans les années à venir.



**Cécile AKAME MFOUMOU**  
Présidente



## Croix-Rouge camerounaise (CRC)

Les catastrophes naturelles et les crises politiques ont contribué à alourdir le destin de nos populations déjà assez paupérisées. Le Cameroun, point névralgique en Afrique Centrale, subit le contrecoup d'une région aux turbulences multiples.

Dans la partie septentrionale, les populations sortent peu à peu des attaques perpétrées par la secte islamiste. A l'est du pays, la crise sociopolitique qui a touché la République Centrafricaine a provoqué des mouvements de populations réfugiées au sein des communautés transfrontalières. Dans la partie ouest, les revendications corporatistes des enseignants et du monde judiciaire d'expression anglaise depuis 2016 ont cédé le pas aux revendications séparatistes, entraînant des migrations internes des populations avec une cohorte de besoins humanitaires sans précédent. Le Cameroun est ainsi devenu l'épicentre de l'intervention humanitaire à grande échelle.

Partagée entre la rareté des financements pour le développement des populations et l'impérieuse nécessité de donner des réponses urgentes aux cas de détresse, notre société nationale a plus que jamais besoin de se mettre aux cotés de tout l'écosystème humanitaire pour faire le plaidoyer d'une mutualisation des forces afin d'apporter des réponses adéquates aux préoccupations des couches sociales vulnérables.

Après Dakar, Abidjan, Antananarivo et Beyrouth, Yaoundé, grâce à la Fondation Croix-Rouge Française, est honorée d'accueillir ce séminaire international : « Transition humanitaire et éthique » qui réunit les acteurs institutionnels, gouvernementaux, non gouvernementaux et académiques pour contribuer à l'élaboration des politiques socio-humanitaires plus adaptées.

Vive la coopération humanitaire.

# Editoriaux



**Jean-Jacques BRAUN**  
Directeur de recherche  
Représentant Délégué



## Institut de Recherche pour le Développement (IRD)

L'Afrique centrale, zone prioritaire pour l'IRD, fait face à des enjeux environnementaux et sociétaux majeurs dont les plus emblématiques se situent dans la zone forestière du bassin du Congo au sens large, la zone sahélienne du lac Tchad ainsi que sur le pourtour du golfe de Guinée. Les mutations rapides dues aux activités anthropiques et à l'effet du réchauffement climatique nécessitent des approches interdisciplinaires et multi-acteurs pour comprendre les interactions entre questions de santé, d'environnement et de société et ainsi apporter des éléments de réponse aux défis majeurs énoncés dans les Objectifs de Développement Durable.

A l'heure actuelle, seuls trois pays (Cameroun, Gabon, RDC) font l'objet d'interventions de la part d'unités mixtes de recherche (UMR) de l'IRD en partenariat avec les instituts de recherche nationaux, les universités, les centres hospitaliers, le secteur privé et les acteurs du développement. Ces équipes mènent des activités de recherche, de renforcement des capacités et de transfert des savoirs science-société sur les secteurs prioritaires suivants : (1) santé et bien-être des populations, (2) système Terre et biodiversité (continuum continent-océan), (3) ville durable et (4) dynamiques sociales.

En santé, parmi les thématiques abordées, soulignons les recherches sur le paludisme, les maladies infectieuses endémiques (VIH, Ebola), les maladies tropicales négligées (filarioses, trypanosomiase africaine), les émergences et réémergences et les résistances aux antimicrobiens. En ce qui concerne les recherches environnementales sur le continuum continent-océan, les études portent sur la variation et le changement climatique, la montée du niveau marin, les cycles biogéochimiques, les flux hydro-sédimentaires, les pollutions diverses, la dynamique et la biodiversité du couvert forestier, les émissions et le stockage des gaz à effet de serre et la biodiversité animale et végétale. Dans les villes, les actions de recherche concernent les aléas et risques d'inondation, la ressource en eau en termes de quantité et de qualité et l'urbanisme. De plus, des recherches en sciences humaines et sociales sont conduites sur les flux migratoires, les politiques publiques et les patrimoines.

Toutes ces activités scientifiques recoupent la problématique de la « transition humanitaire et éthique », objet de ce séminaire international organisé par la Fondation Croix-Rouge française au Cameroun. Il est donc tout naturel et prometteur que l'IRD s'associe à cette initiative.

© : IRD/ Tetaert, Houssin



**Père Abel Béranger N'DJOMON**  
Superviseur du CEGIEAF  
Doyen de la Faculté des Sciences Sociales et de Gestion



## Université Catholique d'Afrique Centrale (UCAC)

L'élargissement du champ de l'action humanitaire, causé entre autre par la multiplication et la croissance des foyers de crises humanitaires dans des zones géographiques déjà fragiles, suscite la poursuite de réflexions approfondies sur l'action humanitaire aujourd'hui. Ces réflexions seront d'autant plus riches et utiles qu'elles résulteront de regards croisés d'acteurs issus de divers horizons dont les associations, les scientifiques et les universitaires. Le phénomène des migrations en est une illustration ; il ne saurait certainement être appréhendé et connaître des solutions viables et durables sans une synergie entre scientifiques de différents domaines notamment et acteurs au front même des interventions.

En tant que Faculté de Sciences Sociales et de Gestion (FSSG), ayant en son sein un parcours en Droit de l'Homme et action humanitaire, animé en partenariat avec une Association de Droit de l'homme, le souci de susciter et d'encourager cette interaction entre acteurs de l'humanitaire est de mise. En outre, la formation des étudiants, quel que soit leur parcours, intègre une ouverture à l'« autre » et au « faire ensemble » à travers notamment la vie associative.

C'est avec intérêt que la FSSG de l'Université Catholique d'Afrique Centrale ouvre ses portes à la Fondation Croix-Rouge française pour l'organisation de son séminaire portant sur « la transition humanitaire au Cameroun ».

# Programme : Jour 1

## Mercredi 14 novembre

Réalités, acteurs et espaces de la transition humanitaire au Cameroun

- 
- 9.00 Accueil des participants
  - 9.30 **Discours d'ouverture**  
Pr Magloire BIWOLE SIDA, Ministère de la Santé Publique  
M. Gilles THIBAUT, Ambassadeur de France au Cameroun  
Pr Jean-François MATTEI, Président du conseil scientifique de la Fondation Croix-Rouge française  
Mme Cécile AKAME MFOUMOU, Présidente de la Croix-Rouge camerounaise  
Pr Jean-Bertrand SALLA, Recteur de l'Université Catholique d'Afrique Centrale
  - 10.30 **Table Ronde n°1 « Acteurs et dynamiques de l'action humanitaire au Cameroun »**
  - 12.30 Déjeuner-buffet sur place
  - 14.00 **Table ronde n°2 « Entre urgence et développement : les facteurs du terrorisme au Cameroun et ses conséquences humanitaires »**
  - 15.45 Pause café
  - 16.00 **Table ronde n°3 « Répondre de manière adaptée et coordonnée à des migrations plurielles »**
  - 17.45 Fin de la première journée

# Programme : Jour 2

## Jeudi 15 novembre

Réflexions éthiques

- 
- 9.00 Accueil des participants
  - 9.30 **Propos introductif « L'humanitaire à l'épreuve de l'éthique »**  
Virginie TROIT, Fondation Croix-Rouge française  
Jean-Didier BOUKONGOU, Université Catholique d'Afrique Centrale
  - 9.45 **Table ronde n°4 « Le principe d'autonomie : capacités des acteurs locaux et rôle de la coordination »**
  - 11.30 **Table Ronde n°5 « Bienfaisance et non-malfaisance à l'épreuve des nouvelles pratiques : l'exemple des transferts de cash »**
  - 13.00 Déjeuner-buffet sur place
  - 14.00 **Table ronde n°6 « Principe de justice : Accès aux soins, lutte contre les épidémies... entre urgence et inégalités persistantes, quelles solutions durables ? »**
  - 15.45 **La transition humanitaire, perspective de la jeunesse**
  - 16.00 **Discours de clôture**  
Laurent VIDAL, Institut de Recherche pour le Développement  
Yvan CONOIR, Fondation Croix-Rouge française  
Père Abel Bérenger N'DJOMON, Doyen de l'Université Catholique d'Afrique Centrale

# Les tables rondes

Mercredi 14 novembre

## 10.30 - 12.30 Table Ronde n°1 « Acteurs et dynamiques de l'action humanitaire au Cameroun »

- **Modérateur :** Virginie TROIT – Fondation Croix-Rouge française

Cette table ronde introductive analysera l'histoire et l'architecture du secteur humanitaire au Cameroun. En effet, la juxtaposition de défis structurels de développement et de crises humanitaires récentes donne lieu à un secteur humanitaire jeune et recomposé, qui soulève de nombreuses interrogations. Aux acteurs locaux et organisations historiques de la coopération s'ajoutent par exemple les institutions publiques et internationales, ou le secteur privé. Il est nécessaire de mieux comprendre le contexte historique, national et régional pour appréhender les crises et leurs réponses.

- **Nouvelles crises : l'action et la coordination des acteurs de l'aide internationale depuis 2009**  
Allegra DEL PILAR BAIOCCHI – Coordonnateur Résident du Système des Nations unies
- **L'humanitaire au Cameroun : histoire ancienne ou nouvelles dynamiques ?**  
Joseph N'TUDA EBODE – CREPS - Université Yaoundé II
- **Action humanitaire, action sociale: la Croix-Rouge camerounaise, intervenir entre local et global**  
Jean-Urbain ZOA – Croix-Rouge camerounaise
- **La structuration de la société civile camerounaise : quelles réponses pour quelles populations ?**  
Anne BIHINA-PERROT – Care Cameroun

## 14.00 - 15.45 Table ronde n°2 « Entre urgence et développement : les facteurs du terrorisme au Cameroun et ses conséquences humanitaires »

- **Modérateur :** Marie-Thérèse MENGUE – Université Catholique d'Afrique Centrale

Les problématiques de développement (insécurité alimentaire, vulnérabilité climatique...), sont des facteurs importants de vulnérabilités, elles-mêmes à l'origine d'apparition ou d'aggravation des crises humanitaires au Cameroun. Comment enrayer le cercle vicieux de ces crises et des processus qui mènent au terrorisme dans la région ? Comment mieux prévoir et anticiper ces bouleversements ? Quelle continuité entre action de développement et urgence ?

- **Des vulnérabilités à la transition humanitaire : comment cibler les financements ?**  
Benoit LEBEURRE – Agence Française de Développement
- **Préparer les ONG locales à intervenir en cas d'urgence**  
Fode NIANG - Catholic Relief Services
- **L'apport des sciences humaines sur l'enrayement des processus**  
Claude-Ernest KIAMBA – Université Catholique d'Afrique Centrale
- **Marginalités, vulnérabilités et crises à l'Extrême-Nord**  
Felix Watang ZIEBA – Université de Maroua

# Les tables rondes

Mercredi 14 novembre

## 16.00 - 17.45 Table ronde n°3 « Répondre de manière adaptée et coordonnée à des migrations plurielles »

- **Modérateur :** Yvan CONOIR – Chaire Raoul Dandurand UQAM (Québec)

La présence de populations réfugiées sur de nombreux territoires du Cameroun accentue la pression sur les ressources, l'économie, le foncier... Ces situations peuvent entraîner des déstabilisations et un sentiment d'injustice parmi les populations hôtes, qui doivent faire face parfois sans aide humanitaire extérieure. Comment s'assurer que les réponses humanitaires s'adressent à l'ensemble des populations en besoin ? Comment coordonner les programmes des acteurs internationaux et des pouvoirs publics ?

- **La prise en charge internationale des réfugiés : statuts, temporalité...**  
Deshanel EPIE – UNHCR
- **Action humanitaire et aide aux populations réfugiées**  
David MANAN – Norwegian Refugee Council
- **Accès aux soins et prise en charge commune des réfugiés et des populations locales : l'exemple de l'Est-Cameroun**  
Joséphine LEMOUOGUE – Université de Dschang
- **Profiling et réponse humanitaire adaptées : Cas de la gestion de la crise des réfugiés Centrafricains au Cameroun**  
Ulrich Inespéré WAFFO - IFORD



# Les tables rondes

Jeudi 15 novembre

9.45 - 11.30 Table ronde n°4 « Principe d'autonomie : capacités des acteurs locaux et rôle de la coordination »

- **Modérateur :** Françoise FROMAGEAU – Fondation Croix-Rouge française

Alors que les Nations unies ont instauré un « marqueur de localisation » et ont pour objectif que 25% des fonds soient destinés aux acteurs locaux (cf. décisions du sommet mondial humanitaire en 2016), la réalité est toute autre. Les acteurs humanitaires nationaux sont peu présents dans les débats, et reçoivent peu de fonds de la part des principaux bailleurs. Quels partenariats sont aujourd'hui mis en oeuvre avec les organisations internationales ? Quelles sont les capacités des acteurs locaux ? Comment se coordonnent-ils ?

- **Effets collatéraux de l'aide internationale : la volonté et l'engagement des Nations unies**  
Modibo TRAORE – UN OCHA
- **Enjeux de la représentation et coordination des acteurs nationaux**  
Damien NOMA – Cameroon Humanitarian Organization Initiative
- **Le rôle des bailleurs engagés dans la localisation de l'aide**  
Delphine BUYSE - ECHO
- **Les dynamiques partenariales Nord-Sud : l'exemple d'ALIMA**  
Rodrigue ILBOUDOU - ALIMA

11.30 - 13.00 Table ronde n°5 « Bienfaisance et non-malfaisance à l'épreuve des nouvelles pratiques : l'exemple des transferts de cash »

- **Modérateur :** Guillaume REISACHER – Agence française de développement

L'action humanitaire est progressivement transformée par l'apparition de nouvelles pratiques et de nouvelles façons de travailler, comme le montre le développement des transferts de cash. Reconnues, recommandées et majoritairement utilisées par les acteurs opérationnels, ces nouvelles pratiques soulèvent des interrogations : quelles en sont les conséquences ? Comment sont-elles perçues par les bénéficiaires ? Quel est le rôle de la recherche dans leur mise en œuvre ?

- **Secteur privé et sécurité des réfugiés dans les programmes de transferts de cash**  
Pierre-Boris N'NDE – Université de Laval (Québec)
- **Retour sur les données et enseignement des programmes de Cash**  
Mohamadou HAMADJODA - International Rescue Committee
- **Evaluation des interventions humanitaires : éthique et utilité**  
Bouba Franklin DJOURDEBBE - IFORD

# Les tables rondes

Jeudi 15 novembre

14.00 - 15.45 Table ronde n°6 « Principe de justice : accès aux soins et épidémies, entre urgences et inégalités persistantes, quelles solutions durables ? »

- **Modérateur :** Salia SANOGO – Croix-Rouge française

Les différentes crises connues par le Cameroun, conjuguées à des problématiques de développement, ont créé des vulnérabilités sanitaires : risques d'épidémies, systèmes de soins sous la pression des flux migratoires, barrières importantes d'accès aux soins... Qui sont les acteurs de la santé au Cameroun ? Comment collaborent les ONG humanitaires, les associations locales et les pouvoirs publics ? Comment favoriser un meilleur accès aux soins pour tous ?

- **Migrations et pauvreté : les besoins et les réponses dans la région de l'Est**  
Brice KEMGUEM – DEMTOU Humanitaire
- **Les acteurs locaux de la santé à l'Extrême-Nord**  
Estelle KOUOKAM MAGNE - Université Catholique d'Afrique Centrale
- **Santé reproductive et VIH : quels enseignements pour progresser ?**  
Laurent VIDAL – Institut de Recherche pour le Développement
- **Les acteurs publics de la santé : quels moyens pour quelle efficacité ?**  
Un représentant d'une délégation de santé régionale
- **Le renforcement des systèmes de santé locaux**  
Jules-Edgard NDJOMO - Croix-Rouge camerounaise



# Les intervenants

**Gervais BENINGUISSE** est enseignant-chercheur à l'IFORD. Il est titulaire d'une Licence en économie (Université de Yaoundé, Cameroun), d'un Doctorat en démographie (Université Catholique de Louvain, Belgique) et d'un postdoc en santé publique (Université de Montréal, Canada). Ses axes de recherche portent sur la santé reproductive, population et développement.

**Anne BIHINA PERROT** est directrice de l'ONG CARE au Cameroun depuis de nombreuses années. Elle est titulaire d'un Master en gestion du développement de l'Université Grenoble Alpes.

**Jean-Didier BOUKONGOU** est professeur de droit international à l'Université catholique d'Afrique centrale (Yaoundé, Cameroun). Il est également consultant international, spécialisé dans le développement et la gouvernance. Il est enfin coordinateur de la rédaction de la Revue Géopolitique Africaine.

**Delphine BUYSE** est assistance technique et responsable du suivi des opérations de la DG ECHO au Cameroun. Elle dispose de plus de 10 ans d'expérience dans le secteur humanitaire.

**Yvan CONOIR** est diplômé de l'Institut Universitaire des Hautes Études Internationales de Genève, détenteur d'un MA (Sciences politiques) et d'un MBA (Gestion internationale). Après un début de carrière comme journaliste, il œuvrera pendant près de 20 ans pour le compte du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les Réfugiés (UNHCR), l'UNICEF, CARE Canada et le Centre Pearson pour le maintien de la paix. Ses fonctions professionnelles l'ont amené à travailler dans près d'une soixantaine de pays en Afrique des Grands Lacs, Afrique orientale et de l'ouest, Asie du sud, Amérique centrale et latine, les Balkans tout autant qu'en Europe et au Canada. Depuis 2005, il œuvre comme consultant auprès de la Banque mondiale, l'Union européenne, l'Organisation des États américains (OAS), l'UNICEF, l'UNHCR, le PNUD, l'UNESCO, l'ACDI, les ministères des Affaires Étrangères du Canada, de France ou de Suisse, ainsi que diverses ONG et entités privées. Il est aussi Associé et Consultant senior du cabinet de consultation Universal Management Group (Montréal) ainsi que Chercheur en résidence à la Chaire Raoul-Dandurand (UQAM). En parallèle à ses activités académiques, Yvan Conoir enseigne à l'Université Laval, l'UQAM ainsi que l'Université de Montréal.

**Seke Kouassi DE SYG** est économiste-démographe à l'Institut de formation et recherche démographiques (IFORD-Yaoundé), titulaire d'un Master 2 en démographie. Il dispose également d'une bonne connaissance de l'environnement politique, démographique, économique et social de plus pays africains (Afrique du Sud, Algérie, Bénin, Burkina-Faso, Cameroun, Congo, Côte d'Ivoire, Kenya, Mali, Maroc, Niger, Ouganda, Sénégal, Tchad, Togo, Tunisie et Turquie) grâce aux séjours ainsi qu'aux missions d'appui technique et travaux de recherche réalisées dans (ou pour le compte de) du pays.

**Allegra DEL PILAR BAIOCCHI** est le Coordonnateur Résident du Système des Nations Unies, Représentant Résident du PNUD et Coordonnateur Humanitaire pour le Cameroun depuis le 10 juillet 2017. Avant sa nomination, Mme Baiocchi a été le Représentant Régional pour l'Afrique de l'Ouest et Centrale pour le Bureau de la coordination des affaires humanitaires (OCHA), basé à Dakar, au Sénégal. Mme Baiocchi a occupé plusieurs postes notamment au Burundi, en Côte d'Ivoire, en République Démocratique du Congo, au Kenya, au Sénégal, au Soudan, au Sud-Soudan et au sein des Nations Unies, soit au siège du Secrétariat de l'ONU à New York. Elle a également travaillé dans des ONG et dans le domaine universitaire. De double nationalité Italienne et vénézuélienne, Mme Baiocchi est titulaire d'une maîtrise en sciences politiques et en économie du développement de l'Université de Rome (Italie). Elle parle l'anglais, l'espagnol et le français.

**Joseph NTUDA EBODE** est professeur de science politique à l'Université de Yaoundé-II-Soa, il est le directeur du Centre de recherches d'études politiques et stratégiques (CREPS). Il est également directeur de l'Institut de l'Université Pan Africaine pour les Sciences Sociales de Gouvernances, et Sciences Humaines (PAUGHSS).

**Deshanel EPIE** est diplômé de DESS en Droits de l'homme. Il travaille aujourd'hui pour le Haut-Commissariat aux Réfugiés des Nations Unies, où il est juriste au sein de l'unité de Protection, à la représentation de Yaoundé.

**Françoise FROMAGEAU** est Vice-Présidente de la Fondation Croix-Rouge française. Médecin, elle a un long engagement au sein de la Croix-Rouge, d'abord localement à Pont l'Abbé, où elle a présidé l'unité locale pendant 12 ans, puis au département du Finistère, enfin à la région Bretagne qu'elle préside depuis mars 2017. En 2004, elle est élue administratrice nationale de la Croix-Rouge française. En 2013, elle en devient secrétaire nationale, en tant que présidente de la commission des statuts et du bénévolat, poste qu'elle gardera jusqu'en 2017. Nommée en décembre 2013 au Haut conseil de la vie associative, elle est également vice-présidente de MONALISA (Mobilisation nationale contre l'isolement des âgés), membre du conseil national de lutte contre l'exclusion et membre du conseil d'administration de l'ANSA (Agence nationale des solidarités actives). Françoise Fromageau est chevalier dans l'Ordre du Mérite (2009) et chevalier de la Légion d'honneur (2015).

**Estelle KOUOKAM MAGNE** est professeure à l'Université catholique d'Afrique centrale. Elle est chef de département adjointe de socio-anthropologie. Elle coordonne les volets recherche et académique du Centre d'excellence pour la gouvernance des industries extractives en Afrique francophone (CEGIEAF). Elle est responsable du "Groupe de travail national sur le genre et l'armée au Cameroun", financé par le Conseil pour le développement de la recherche en sciences sociales en Afrique (CODESRIA). Elle a, entre autres activités, participé en tant que chercheuse principale à divers projets tels que: l'accès des femmes enceintes aux antirétroviraux, l'alimentation des enfants dans les villes camerounaises, la lutte contre l'épidémie de choléra aux frontières tchado-camerounaises et la lutte contre la schistosomiase, etc. Ses principaux domaines sont: le Cameroun, le Tchad et la Guinée Bissau. Elle participe à des séminaires de formation sur les techniques de recherche qualitative et à des ateliers de rédaction scientifique. En dehors de sa carrière universitaire, elle travaille avec des ONG et des acteurs de la société civile. Elle est titulaire d'un doctorat en anthropologie sociale de l'Université d'Aix-Marseille I, en France.

**Benoit LEBEURRE** est directeur de l'Agence Française de Développement à Yaoundé. Titulaire d'un DESS Juriste d'Affaires Internationales et d'une Formation à l'action commerciale internationale et aux techniques de l'exportation de la Chambre de Commerce et d'Industrie de Paris, Benoit Lebeurre a démarré ses activités professionnelles dans le secteur privé. Il s'est très rapidement intéressé au monde du développement et particulièrement à l'Afrique. Il a ainsi rejoint le groupe AFD au travers de sa filiale secteur privé PROPARCO, dès 1991, comme chargé d'Affaires au siège à Paris. Sa carrière est marquée par une longue expérience de terrain, en Afrique subsaharienne tout d'abord, puis au Maghreb et en Guyane, avant de revenir ensuite sur le continent africain. Il aura ainsi été responsable du bureau Proparco de Douala au Cameroun (1995-97), puis chargé de mission en Tunisie (1998-2001), Directeur Général de la SOFIDEG -Société Financière pour le Développement de la Guyane à Cayenne (2001-04), Directeur de l'AFD à N'Djamena (Tchad) (2004-2007) et enfin Directeur de l'AFD à Accra (Ghana) de 2007 à 2010. Il a ensuite rejoint le siège de l'AFD, de 2010 à 2014, comme Responsable du Pôle Europe au sein de la Direction des Relations Extérieures et des Partenariats, pour s'occuper des relations entre l'AFD et la Commission Européenne et avec les principaux partenaires européens de l'Agence, au premier rang desquels la KfW et la BEI. De Août 2014 à Août 2017, il était Directeur de l'AFD à Lomé (Togo).

**Joséphine LEMOUOGUE** est enseignante-chercheuse et par ailleurs Secrétaire Permanente au Centre d'Etude et de Recherche en Espace, Arts et Humanité (CEREAH) à l'Université de Dschang-Cameroun. Titulaire d'un Doctorat Ph.D en Géographie de la Santé, elle travaille sur les thématiques transversales entre l'environnement, la santé et le développement. Elle s'intéresse également à la problématique de l'humanitaire dans laquelle elle scrute l'aspect lié à la santé et à l'accès aux soins dans les régions de forte affluence de migrants au Cameroun et au Tchad.

**David MANAN** est directeur-pays de l'ONG Norwegian Refugee Council. Formé à l'Université Félix-Houphouët-Boigny et à l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne, il a plus de 10 ans d'expériences dans la gestion de projets en développement, le développement organisationnel, le renforcement des capacités et la recherche en contexte humanitaire.

**Mohamadou HAMADJODA** est « Regional Cash Implementation Specialist » pour l'Afrique de l'Ouest, au sein de l'ONG International Rescue Committee.

**Rodrigue ILBOUDOU** est chef de mission/coméd d'ALIMA au Cameroun. Médecin, il est spécialisé dans le management des programmes de santé et est titulaire d'un DU d'épidémiologie. Il a occupé plusieurs postes pour MSF France, MSF Luxembourg et ALIMA.

**Brice KEMGUEM** est titulaire d'une licence en économie monétaire et bancaire obtenu en 2008 à l'Université de N'Gaoundéré et d'une maîtrise en management obtenu en 2009 à l'institut New-tech de Bangui. Chef de mission de l'ONG Internationale AHA en RCA de 2013 à 2015 et président Fondateur de DEMTOU Humanitaire de 2016 à nos jours.

**Claude -Ernest KIAMBA** est docteur en sciences politiques de l'institut d'études politiques de Bordeaux et à une maîtrise en philosophie de l'Université catholique d'Afrique centrale, institut catholique de Yaoundé au Cameroun. Ancien conseiller électoral à l'opération des Nations unies en Côte-d'Ivoire (2005-2007) et ancien directeur de cabinet du ministre de la Communication et des relations avec le Parlement du Congo-Brazzaville (2009-2010), il est professeur (maître de conférences) de Sciences politiques à la faculté de sciences sociales et gestion de l'Université catholique d'Afrique centrale et directeur du Master en gouvernance et action publique.

**Marie -Thérèse MENGUE** est docteur en sciences sociales et enseignant permanent à l'UCAC, où elle est également professeur titulaire en sociologie, chef de département de socio anthropologie, directrice de l'école doctorale en sciences sociales, directrice du Laboratoire IPIS UCAC (Institut des politiques et Initiatives Sociales) et vice-président du conseil scientifique. Elle est également membre du comité national éthique de la santé au Cameroun. Enfin, elle a occupé les fonctions de vice-doyen de la Faculté de sciences sociales et de gestion, et a été membre de la CSS4 (IRD).

**Jules Edgard NDJOMO ANDJEMBE** est épistémologiste/ Santé Publique, assistant en épidémiologie à la Coordination Nationale des Programmes et Projets à la Croix-Rouge Camerounaise. Expert en planification des programmes, management des projets, suivi et évaluation des programmes de santé.

**Fode NIANG** est né au Sénégal. En 1996, il y obtient un diplôme d'ingénieur agronome et y commence sa carrière dans une entreprise de développement du coton. Près de 5 ans après, il décide de retourner aux études ; études qui l'amènent en Suisse (développement) puis au Canada (Management). Après quelques années d'études et de travail (dans le commerce) au Canada, Fodé commence une carrière humanitaire qui le fait passer tour à tour à Action Contre la Faim -USA, Save The Children-UK, SNV-Holland et PNUD dans plusieurs pays dont la RDC le Congo et le Chad. Depuis 2016, Fode gère un projet de moyens d'existence et coordonne les activités de CRS dans la région de l'Est du Cameroun. Fodé est toujours passionné par les débats qui touchent le développement du continent africain.

**Pierre -Boris N'NDE** est titulaire d'un doctorat en anthropologie sociale et culturelle (Université Laval, Québec, 2016), chercheur pour le projet SOHA (Science Ouverte en Afrique et en Haïti) et professionnel de recherche au département de l'information et de la communication de l'Université Laval. Ses travaux de recherches ont porté sur l'anthropologie urbaine et politique avec un intérêt manifeste pour la sécurité et l'insécurité, l'informalité, la violence, la production de la sécurité vernaculaire dans les villes africaines. Il oriente de plus en plus ses travaux sur les questions de violence et de sécurité humaine et humanitaire. Il a notamment publié dans la jeune revue Alternative Humanitaire et est très impliqué dans les activités de vulgarisation de la recherche. Membre bénévole de la Croix-Rouge canadienne, il a réalisé des travaux d'encadrement à l'Université Catholique d'Afrique Centrale à Yaoundé au Cameroun et a enseigné au département d'anthropologie de l'université Laval. Privilégiant une approche ethnographique dans ses recherches, il amorce plusieurs réflexions directement reliées aux problématiques de la recherche en milieu humanitaire, à la sécurité des réfugiés et à l'anthropologie spatiale des camps de réfugiés.

**Damien NOMA** est un humanitaire camerounais. Etudiant en thèse en Anthropologie à l'université de Yaoundé, il a consacré plus d'une dizaine d'année à l'activité sociale et humanitaire dans son pays. Pour lui, tant qu'un seul enfant, réfugié ou non n'aura pas accompli le cycle primaire au moins, la lutte pour une éducation de qualité se poursuivra. Aujourd'hui, son ong, RESPECT CAMEROUN avec son statut consultatif ECOSOC, a été désignée troisième meilleur prix projet en droits de l'homme par la CNDHL en 2015 et mène des activités dans les trois principales régions en crise au Cameroun. Damien Noma, dont le goût de la recherche n'est plus à démontrer, a été désigné par ses pairs, depuis janvier à la tête de la jeune plateforme humanitaire C.H.O.I pour porter entre autres le plaidoyer des ongs nationales.

**Guillaume REISACHER** est chargé de projets Gouvernance - Finances Publiques - Justice - OHADA à l'Agence Française de Développement au Cameroun. Il est diplômé de l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne et de HEC Paris.

**Salia SANOGO** est le chef de délégation de la Croix-Rouge française au Cameroun. Auparavant il a occupé le même poste au Niger. Salia est diplômé de l'Ecole de santé publique de l'Université Libre de Bruxelles.

**Modibo TRAORE** est le chef de bureau d'OCHA au Cameroun, depuis mars 2017. De 2008 à 2017, Dr Traoré a été successivement chef de bureau de la même organisation en Côte d'Ivoire, au Zimbabwe et au Niger. Dr Traore a occupé différentes fonctions en RDC, à Maniema et dans les provinces du Sud-Kivu entre 2003 et 2008. Il a plus de 16 ans d'expériences dans la famille des Nations Unies. Avant les Nations Unies, il a travaillé pour différentes ONG internationales en RDC, au Burundi, au Sud-Soudan et en France entre 1997 et 2002. Il a occupé différentes fonctions comme coordinateur santé et nutrition avec Action Contre la Faim, et directeur-pays avec l'ONG britannique Children Aid Direct. Dr Traore a 20 ans d'expérience et d'expertise dans l'humanitaire en Afrique, notamment en santé publique. Il détient un doctorat en médecine, un diplôme en médecine tropicale de l'Institut de médecine tropicale d'Anvers, et un master en santé publique de l'Université Libre de Bruxelles. Il est auteur de plusieurs publications dans les domaines de la nutrition, de la santé materno-infantile et en cardiologie.

**Virginie TROIT** est directrice de la Fondation Croix-Rouge française. Elle rejoint la Fondation suite à une expérience de 8 ans au sein d'ONG humanitaires locales et internationales (Médecins sans Frontières, Handicap International) et d'un parcours de 9 ans dans le secteur privé. Virginie est titulaire d'un master en management (ESC Toulouse), d'un master en science politique (Panthéon-Sorbonne) et d'un diplôme interuniversitaire d'éthique (Faculté de médecine, Aix-Marseille). Membre du conseil d'administration de Handicap International France et de la revue Alternatives Humanitaires.

**Laurent VIDAL** est anthropologue, Directeur de Recherche à l'IRD – Institut de recherche pour le développement. Depuis plus de 30 ans il travaille en Afrique (Niger, Côte d'Ivoire, Cameroun, Sénégal) sur les questions de santé (sida, paludisme, tuberculose, santé maternelle) ainsi que sur l'épistémologie des sciences sociales dans des contextes de « développement ». Travaux objet d'une vingtaine d'ouvrages, donc 5 en nom propre et plus de 50 articles. Il a dirigé le centre de sciences sociales de l'IRD à Abidjan au début des années 2000, puis le département de Sciences sociales de l'IRD à son Siège à Marseille. IL est depuis janvier 2015 le Représentant de l'IRD au Sénégal, et sera celui de l'Institut au Mali à compter de janvier 2019.

**Ulrich Inespéré WAFFO** est géographe-démographe-environnementaliste à l'IFORD. Il est expert en collecte et analyses des données socio-démographiques, environnementales et humanitaires, notamment en environnement hostile.

**Félix WATANG ZIEBA** est chargé de cours à l'Université de Maroua au Cameroun où il enseigne la géographie. Il s'intéresse à la dynamique des territoires au Nord Cameroun en rapport avec les migrations internes et transfrontalières ; les changements environnementaux. Il a participé à l'étude de référence sur la région du Lac Tchad à l'épreuve de Boko Haram en collaboration avec les chercheurs de l'Institut de recherche pour le développement.

**Jean-Urbain ZOA** est Professeur de Lycées d'enseignements secondaires. Après plusieurs responsabilités au Ministère des Enseignements Secondaires, il est mis à la disposition de la Croix-Rouge Camerounaise en qualité de Secrétaire Général Adjoint. Il est par ailleurs Directeur du Centre de Formation en Kinésithérapie de la Croix-Rouge Camerounaise.

# Liste des participants

Nom	Prénom	Institution
ACHA-ATAM	Jackson	ACF - France
ADDA WADOU	Natacha Darlène	IFORD
AKAME MFOUMOU	Cécile Léonie	Croix-Rouge camerounaise
ALBERT	Laure	Ambassade de France
ALEGUE NKE	Marie Calixte	Respect Cameroon
ANGOS	Avelin Paguy	IFORD
ANTOULY	Julien	Fondation Croix-Rouge française
BALLA ONANA KISITO	Abbe	Caritas Cameroon
BANZA	Baya	IFORD
BATA	Pierre-Thibaut	Université Catholique d'Afrique Centrale
BENINGUISSE	Gervais	IFORD
BIWOLE SIDA	Magloire	Ministère de la Santé Publique
BODIONG BOMBANG	Renauld	Croix-Rouge camerounaise
BOUBA DJOURDEBE	Franklin	IFORD
BOUCHET-PETERSEN	Rebecca	Solidarités International
BOULET-GAUTHIER	Chanèle	Oeuvre Léger
BRAUN	Jean-Jacques	Institut de Recherche pour le Développement
BRUDERMANN	Markus	CICR
CARMEILLE	Aurélie	ACF - France
CERDENA	Kareen	Catholic Relief Services
CONOIR	Yvan	Fondation Croix-Rouge française
DAIBOU	Ousmane	AAEDC
DE SYG	Kouassi Seke	IFORD
DEL PILAR BAIOCCHI	Allegra	ONU
DEWEZ	Franciscus	CICR
ETIEN	Kouassi Lazar	UN HCR
EWOUDOU EWONDO	Auguste	Croix-Rouge camerounaise
FELTZ	Vivien	ALIMA
FROMAGEAU	Françoise	Fondation Croix-Rouge française
HILDEBRAND	Yvan	ECHO
ILBOUDO	Rodrigue	ALIMA
KAHOU NZOUYEM	Jasmine	Université de Dschang
KALDAPA	Edouard	Comité diocésain des activités sociales
KEMGUEM	Brice	DEMTOU association
KIAMBA	Claude	Université Catholique d'Afrique Centrale
KOUANDJE	Achille	Croix-Rouge camerounaise
KOUOKAM	Estelle	Université Catholique d'Afrique Centrale

LAME	Papys	ALIMA
LEBEURRE	Benoit	Agence Française de Développement
LEMOUOGUE	Joséphine	Université de Dschang
MAKIA	Christine	Université Catholique d'Afrique Centrale
MANAN	David	Norwegian Refugee Council
MTAKO	Nicolas	Croix-Rouge camerounaise
MBALLA	Jean-Bernard	Croix-Rouge camerounaise
MBALLO	Boubacar	Première Urgence Internationale
MBEI DIGHAMBONG	Mih Bibiana	BIHAPH
MBETSI	Lebon	DEMTOU association
MENGUE	Marie-Thérèse	Université Catholique d'Afrique Centrale
MESSAGA MAFFO	Marie Astride Vanessa	IFORD
MOHAMADOU	Hamadjoda	International Rescue Comittee
MUKENGA	Jean	International Medical Corps
N'DJOMO	Jules Edgard	Croix-Rouge camerounaise
N'DJOMON	Abel	Université Catholique d'Afrique Centrale
NDOKI	Désiré	Université de Dschang
NGAM à KIBENG	David Arnaud	IFORD
NGONO	Martine	Université Catholique d'Afrique Centrale
NGOU DJOU	Jacquette	Université de Dschang
NIANG	Fode	Catholic Relief Services
N'NDE	Pierre-Boris	Université Laval (Québec)
NOMA	Damien	Respect Cameroon
NTUDA EBODE	Joseph	Université Yaoundé II
PENA	Marcela	Oeuvre Léger
PETCHEHE	Kevin	DEMTOU association
REISACHER	Guillaume	Agence Française de Développement
SANOGO	Salia	Croix-Rouge française
SHAMBUYI KADIMA	Roger	International Medical Corps
SOUMAH	Jean-Pierre	CICR
TATA NFOR	Julius	Université de Dschang
TOURE	Nancy	Ambassade de France
TRAORE	Modibo	UN OCHA
TROIT	Virginie	Fondation Croix-Rouge française
VIDAL	Laurent	Institut de Recherche pour le Développement
WAFFO	Ulrich Inespere	IFORD
WATANG ZIEBA	Félix	Université de Maroua
WILLIAMS	Brenden	Catholic Relief Services
YELBI	Karim	IFORD
ZE	Paule Marielle	Université Catholique d'Afrique Centrale
ZOA	Jean-Urbain	Croix-Rouge camerounaise

# Les co-organisateur



## Fondation Croix-Rouge française

La Fondation Croix-Rouge française est une fondation de recherche dédiée à l'action humanitaire et sociale. Reconnue d'utilité publique (FRUP), elle porte la volonté de la Croix-Rouge française de promouvoir la connaissance scientifique, la réflexion éthique et l'innovation sociale pour faire avancer l'action au service des plus vulnérables.

La Fondation Croix-Rouge accompagne les chercheurs depuis la conception de leur projet de recherche jusqu'à la mise en valeur de leurs travaux, la promotion de leurs idées et la connexion avec les pratiques. Son action se déploie selon quatre missions principales :

- Soutenir la recherche en sciences humaines et sociales
- Valoriser les travaux de recherche francophone
- Former et accompagner les ONG
- Susciter le débat entre universitaires et praticiens

[www.fondation-croix-rouge.fr](http://www.fondation-croix-rouge.fr)



## Institut de Recherche pour le Développement

Organisme pluridisciplinaire reconnu internationalement, l'Institut de recherche pour le développement (IRD) est un établissement public français placé sous la double tutelle du ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation et de celui de l'Europe et des affaires étrangères.

Il porte une démarche originale de recherche, d'expertise, de formation et de partage des savoirs au bénéfice des territoires et pays qui font de la science et de l'innovation un des premiers leviers de leur développement.

Au Cameroun et dans les pays de la sous-région Afrique centrale (Gabon et Congo RDC), l'IRD mène ses programmes de recherche et de formation en étroite collaboration et dans un souci d'équité avec ses partenaires : universités, instituts publics, entreprises, Collectivités territoriales décentralisées, ONG, établissements publics français, institutions du réseau français et organismes internationaux présents dans la sous-région.

Les programmes de recherche actuels sont centrés sur la santé et bien-être des populations, le système Terre & biodiversité (observation-prévision-adaptation) et les dynamiques sociales.

[www.ird.fr](http://www.ird.fr)

# Les partenaires



## Croix-Rouge camerounaise

La Croix-Rouge camerounaise (CRC) a été créée en 1960 et reconnue d'utilité publique par Décret présidentiel n° 63/DF/063 du 09 janvier 1963. Auxiliaire des pouvoirs publics dans le domaine humanitaire, elle intègre le Mouvement Croix-Rouge en 1963 à travers sa reconnaissance par le CICR en Avril, et la FICR en Juillet. Elle coopère également avec des Sociétés Nationales sœurs, des Organismes du système des Nations-Unies, des ONG et le secteur privé. Ses missions s'articulent autour de l'amélioration des conditions de vie des plus vulnérables et l'appui aux pouvoirs publics dans la lutte contre la pauvreté et la promotion de la culture de la paix.

La structuration nationale de la CRC épouse le découpage administratif du Pays. Elle compte 58 Comités Départementaux, 337 Comités d'Arrondissement, des Comités Locaux et Structures d'animation des jeunes, notamment des Clubs Croix-Rouge Jeunesse dans les Universités, Lycées et Collèges et des Brigades scolaires dans le cycle primaire.

Les domaines d'intervention portent sur les aspects suivants : Secours et Urgences / Gestion des catastrophes / Santé communautaire / Assistance aux personnes vulnérables / Promotion des valeurs humanitaires et lutte contre toute forme de discrimination / Diffusion du DIH et des Principes Fondamentaux du Mouvement.



## Université Catholique d'Afrique Centrale

L'Université Catholique d'Afrique Centrale (UCAC) est un établissement sous-régional d'enseignement supérieur qui, en alliant le souci de l'excellence académique avec celui de la responsabilité éthique, vise la formation intégrale d'une nouvelle génération d'hommes et de femmes capables d'œuvrer pour la renaissance sociale, politique, économique, morale et spirituelle de l'Afrique.

L'UCAC relève de l'autorité du Saint Siège. Elle est fondée par l'Association des Conférences Episcopales de la Région d'Afrique Centrale (A.C.E.R.A.C.) qui comprend le Cameroun, le Congo, la Centrafrique, le Gabon, la Guinée Équatoriale et le Tchad. L'Université porte une attention spéciale à un triple objectif :

- Contribuer au développement des sociétés en Afrique, par des formations professionnelles et intellectuelles répondant à des besoins réels en sciences sociales, techniques de gestion, sciences infirmières
- Proposer la vision chrétienne de l'homme dans ses dimensions philosophique et théologique
- Contribuer à la définition de comportements éthiques dans tous les domaines de la vie privée et publique

[www.ucac-icy.net](http://www.ucac-icy.net)



Avec le soutien de

**Fondation Croix-Rouge française**

95 rue Michel-Ange  
75016 Paris  
FRANCE

+33 1 40 71 16 34



**[www.fondation-croix-rouge.fr](http://www.fondation-croix-rouge.fr)**

**[contact@fondation-croix-rouge.fr](mailto:contact@fondation-croix-rouge.fr)**

